
 

ATA DA TRECENTÉSIMA QUINQUAGÉSIMA OITAVA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE 2 

ESTADUAL DE CAMPINAS. Aos vinte e quatro dias do mês de novembro de dois mil 3 

e vinte e um, às nove horas, reuniu-se virtualmente a Congregação da Faculdade de 4 

Educação, em virtude da necessidade de isolamento social pela pandemia da Covid-5 

19, sob a presidência do DIRETOR da Faculdade de Educação, PROFESSOR 6 

DOUTOR RENÊ JOSÉ TRENTIN SILVEIRA, com a presença dos seguintes 7 

conselheiros: DIRETOR ASSOCIADO: Professor Doutor Alexandro Henrique Paixão. 8 

CHEFES DE DEPARTAMENTO: Professores Doutores: Gabriela Guarnieri de 9 

Campos Tebet (DECISE); Rogério Adolfo de Moura (DELART); Nima Imaculada 10 

Spigolon (DEPASE); Carlos Miguel da Silva Ribeiro (DEPRAC); Camila Alves Fior 11 

(DEPE); Fabiana de Cássia Rodrigues (DEFHE). COORDENADORES: Professores 12 

Doutores: Cristiane Machado (Pós-Graduação); Norma Silvia Trindade de Lima 13 

(Graduação – Pedagogia); Anderson Ricardo Trevisan (Graduação – Licenciaturas); 14 

Ana Lúcia Horta Nogueira (Extensão, Eventos e Pesquisa). REPRESENTANTES 15 

DOCENTES – Professores Doutores: MS-6: Ana Maria Falcão de Aragão; MS-5: 16 

Guilherme do Val Toledo Prado; MS-3: Alexandrina Monteiro. BANCADA GERAL – 17 

Professores Doutores: Alessandra Aparecida Viveiro, Carolina de Roig Catini, Lalo 18 

Watanabe Minto, Soely Aparecida Jorge Polydoro, Maria Aparecida Guedes Monção. 19 

REPRESENTANTES DISCENTES: Isis Caniello, Júlia Pacheco e Zan. 20 

REPRESENTANTES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: Diego Barbosa, Josué Hilário 21 

Gama, Fabiana Alves. AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS Profa. Heloisa Helena Pimenta 22 

Rocha, sendo substituída pela Profa. Cristiane Machado; servidora Juliana Marques 23 

Lourenço sendo substituída pelo servidor Josué Hilário Gama; Simone Lucas 24 

Gonçalves de Oliveira, sendo substituída pela servidora Fabiana Alves, estudante 25 

Viviane Cardoso da Silva, sem substituição. Como convidados compareceram: Prof. 26 

Carlos Eduardo Albuquerque Miranda (CPFP); Rosangela Pieroni (CTU/FE); além do 27 

Pró-reitor de Extensão e Cultura, Prof. Fernando Antonio Santos Coelho e o Pró-reitor 28 

de Graduação, Prof. Ivan Felizardo Contrera Toro. Estiveram presentes também como 29 

convidados, a Profa. Maria Silvia Viccari Gatti, presidente da Adunicamp e o Prof. 30 

Paulo César Centoducatte, vice-presidente da Adunicamp. A seguir, o Professor 31 

Renê Trentin apresentou uma Nota de Pesar pelo falecimento de dois estudantes da 32 

Faculdade de Educação, Mateus de Barros Julião, do curso de Pedagogia, ocorrido 33 

no dia 05 de novembro de 2021, e Rosiane Cristina dos Santos, doutoranda do 34 



 

Programa de Pós-Graduação da FE, falecida em 17 de novembro de 2021. Foi 35 

realizada a homenagem de um minuto de silêncio em memória dos discentes. Em 36 

seguida, o Professor Renê Trentin entrou no EXPEDIENTE e passou a palavra ao 37 

Professor Fernando Coelho, que agradeceu a oportunidade de se apresentar à 38 

Congregação da FE. O objetivo de sua participação foi informar sobre o processo de 39 

Curricularização da Extensão, o qual ocorre em consonância à Resolução do 40 

Conselho Nacional de Educação (CNE). De acordo com a Resolução há a 41 

obrigatoriedade do cumprimento de ao menos 10% da carga horária em atividades 42 

extensionistas ligadas às atividades dos cursos de graduação. Informou que 2022 43 

será o período em que todos os processos de implementação, ajustes e modificações 44 

da grade curricular deverão ocorrer, sendo que a consolidação exigida pela Resolução 45 

será contabilizada oficialmente a partir de 2023. Reforçou que a extensão incorpora 46 

aspectos da cidadania integrados à formação estudantil e apresenta a universidade 47 

de forma mais ativa à comunidade, de forma a permitir troca entre Comunidade e 48 

Universidade. Afirmou ainda que a valorização das atividades voltadas à incorporação 49 

da extensão nas atividades do ensino será considerada no RAD. Indicou que os 50 

parâmetros e itens constantes no RAD relacionados à extensão serão revistos pela 51 

PRDU, assim como o processo de curricularização. Em seguida, o Professor Ivan 52 

Toro cumprimentou a Congregação, em nome da PRG e agradeceu à Profa. Soely 53 

Polydoro pelo apoio e dedicação na transição da gestão. Explicou que a integração 54 

entre extensão e graduação tem capacidade para mudar os parâmetros da 55 

universidade, impactando a médio e longo prazos as pesquisas científicas, assim 56 

como o ensino. Enfatizou que a extensão sempre foi um critério secundário frente à 57 

pesquisa e à graduação e manifestou que alguns docentes da Unicamp relatam o 58 

desafio da afinidade com a extensão. Nesse sentido, serão oferecidos programas de 59 

formação e apoio à comunidade, por meio do EA2 para confecção de projetos e 60 

integração entre unidades. Informou que editais entre as duas Pró-Reitorias estão 61 

sendo elaborados e serão lançados, objetivando o financiamento de projetos de 62 

extensão. O Professor Renê Trentin agradeceu os pró-reitores e abriu a palavra aos 63 

conselheiros. A Professora Ana Horta reforçou a importância do fortalecimento da 64 

extensão em uma instituição com expressiva cultura de pesquisa e agradeceu o 65 

trabalho das Pró-Reitorias na promoção de editais. O Professor Carlos Miranda 66 

agradeceu à Profa. Laura Rifo do IMECC pela articulação envolvendo os cursos de 67 

licenciaturas e reconheceu que há um grande fenômeno de integração acontecendo 68 



 

entre áreas distintas do conhecimento e entre cursos de bacharelado e licenciatura. 69 

Agradeceu, em nome da CPFP, o empenho dos pró-reitores na transformação da lei 70 

em ato político-pedagógico muito importante na universidade. A Professora Nima 71 

Spigolon rememorou a contribuição das professoras Débora Mazza e Dirce Zan na 72 

consolidação do processo apresentado pelos Professores Ivan Toro e Fernando 73 

Coelho e reforçou a relevância da proposta da curricularização da Extensão para a 74 

Universidade devido à parte indissociável da formação de professores, assim como a 75 

importância da FE nas ramificações de cursos de licenciatura da Unicamp. O 76 

Professor Anderson Trevisan expressou seu contentamento na parceria entre as 77 

Pró-Reitorias de Graduação e Extensão e indicou a relevância dos eventos 78 

promovidos pelo EA2 acerca das inovações curriculares. O Professor Renê Trentin 79 

sublinhou aos pró-reitores a importância da Lei nº 11.645/2008 que rege a 80 

obrigatoriedade do ensino e da cultura africanas e indígenas nas escolas. Sugeriu aos 81 

pró-reitores a criação de alternativas que incorporem tal demanda na curricularização 82 

da extensão ou criação de “disciplinas EX”, de forma a contemplar esta lacuna na 83 

formação de professores. O Professor Fernando Coelho informou que a PROEC irá 84 

lançar, em breve, um edital sobre extensão e ações afirmativas e agradeceu a 85 

sugestão do Prof. Renê Trentin. O Professor Ivan Toro reforçou que a 86 

implementação da normativa é um período de aprendizado e que ajustes serão 87 

realizados. O Professor Renê Trentin agradeceu a presença dos pró-reitores de 88 

Extensão e Graduação e passou a palavra à Profa. Maria Silvia Gatti, presidente da 89 

Adunicamp. A Professora Maria Silvia Gatti apresentou o tema da correção salarial 90 

da data-base, relembrando a opção do Fórum das Seis da não existência da data-91 

base devido à Pandemia da Covid-19 em 2020, sendo retomada, em 2021, a 92 

manifestação por reajuste salarial. Mencionou o desafio da falta de resposta do 93 

CRUESP ao Fórum das Seis e do pedido feito junto ao Reitor da Unicamp para 94 

mediação de um retorno sobre o tema. Lembrou que o reajuste era relativo aos 95 

docentes das Universidades Públicas Paulistas e de outros servidores, não somente 96 

da Adunicamp, por isso a necessidade do engajamento de todos. O Professor Paulo 97 

Cesar Centoducatte explicou como o CRUESP desrespeitou o Fórum das Seis, 98 

sendo que foram iniciadas medidas para defesa da proposta de reajuste do data-base. 99 

Além da falta de retorno sobre a data-base, a ausência de respostas sobre os 100 

questionamentos feitos pela Adunicamp acerca da Lei Complementar nº 173/2020 101 

também eram um incômodo. Apontou que em razão da inflação prevista no período 102 



 

de maio de 2019 a dezembro de 2021, a proposta de reajuste é de 20%. O Professor 103 

Renê Trentin anunciou que acatou os apelos feitos por Profa. Maria Silvia Gatti e Prof. 104 

Paulo Cesar Centoducatte relativos aos pedidos de cobranças de respostas de 105 

autoridades competentes e participação em movimentos que visem o apoio ao 106 

movimento da Adunicamp e da categoria docente. O Professor Paulo Cesar 107 

Centoducatte destacou, ainda, que a antecipação do repasse indicado pelo 108 

Governador João Dória, expresso no dia 21 de outubro de 2021, não representava um 109 

novo cenário orçamentário, mas a permissão de uso do orçamento previsto da 110 

universidade. O Professor Renê Trentin agradeceu a presença dos convidados 111 

naquela reunião e passou para o item 03. Informes conselheiros. A Professora Nima 112 

Spigolon informou o início do 4º Seminário de Pesquisas “Formação de Formadores” 113 

do Mestrado Profissional em Educação Escolar e do 2º Seminário com Pesquisas 114 

Egressas do Mestrado Profissional sobre “Narrativas de Formação e convidou a todos 115 

a participar. Enfatizou que o evento contaria com participante internacional sendo 116 

parte do CAPES-Print na Faculdade de Educação. O Professor Guilherme Prado 117 

registrou seu agradecimento ao apoio que recebeu perante a mobilização em relação 118 

ao pagamento das bolsas atrasadas do PIBID e Residência Pedagógica da CAPES. 119 

A Professora Gabriela Tebet informou sobre a organização do material 120 

comemorativo do dia da Consciência Negra realizada com o apoio da Direção, 121 

funcionários, estudantes e docentes da Faculdade de Educação. Destacou o 122 

compromisso da Faculdade quanto às políticas de ações afirmativas e convidou todos 123 

a navegar pelas informações presentes no site da Faculdade. A Professora Ana 124 

Horta comunicou que se desligará da Coordenação de Extensão, Eventos e Pesquisa 125 

a partir de 01 de março de 2022, não sendo possível aguardar o final do mandato 126 

previsto para junho de 2022. Enfatizou que essa Coordenação possui grande 127 

potencial e importantes trabalhos podem ser feitos. Apontou que oportunamente será 128 

apresentado um relatório de sua gestão. O Professor Renê Trentin informou que na 129 

reunião da Congregação do mês de dezembro será apresentada uma proposta de 130 

calendário prevendo a antecipação do processo de consulta da próxima gestão da 131 

Coordenação. Em seguida, o Professor Renê Trentin passou para o item 04. 132 

Informes Direção. A) Agradeceu a Profa. Gabriela Tebet e todos os funcionários da 133 

Faculdade de Educação pelo empenho dedicado aos trabalhos relativos ao mês de 134 

comemoração da Consciência Negra. B) Informou que um evento em homenagem 135 

aos estudantes da Unidade falecidos seria realizado conjuntamente com discentes de 136 



 

graduação e pós-graduação, seguindo também recomendação do SAE. A seguir, o 137 

Professor Renê Trentin iniciou o item II) ORDEM DO DIA. A. PARA CIÊNCIA. 01. 138 

Minuta Portaria FE n° xx/2021 que designa a Comissão Organizadora das 139 

comemorações dos 50 anos da Faculdade de Educação. 02. Minuta Deliberação 140 

CEPE – obrigatoriedade de apresentação do comprovante de vacinação contra a 141 

COVID-19 pelos estudantes. 03. Sobre a invasão de hackers no evento acadêmico do 142 

Grupo de Pesquisa ALLE-AULA, em 20 de outubro de 2021. Informação CPG n° 143 

123/2021. O Professor Renê Trentin informou que apenas o item 04 estava 144 

destacado. Diretrizes gerais sobre aprendizagem híbrida – Relatório CNE/MEC. A 145 

Professora Soely Polydoro ressaltou a importância da Faculdade de Educação se 146 

pronunciar, ainda que o prazo fosse restrito. Ponderou que a utilização de Literatura 147 

que não dialoga com o argumento apresentado e que a definição de ensino híbrido se 148 

apresenta bastante vulnerável. O Professor Rogério Moura enfatizou a fala da Profa. 149 

Soely Polydoro e manifestou sua indignação em relação ao documento que 150 

considerava oportunista e leviano. O Professor Renê Trentin sugeriu que o tema 151 

fosse inserido na pauta para discussão ao que todos foram favoráveis. Seria o item 152 

número 38. Em seguida, deu entrada no item B. PARA HOMOLOGAÇÃO. 01. 153 

Solicitação da Profa. Dra. Fabiana de Cássia Rodrigues, para realização de atividades 154 

simultâneas junto à Secretaria Municipal de Educação de Campinas, referente à 155 

Palestra: “A educação básica sob a pandemia e os desafios no retorno presencial”, 156 

que ocorrerá no dia 06/12/2021. Aprovado “ad referendum” na Congregação, pelo Of. 157 

FE n° 134/2021. 02. Apoio da Faculdade de Educação à Nota de Repúdio do Forumdir 158 

contra as ingerências do Governo Federal ao INEP – Instituto Nacional de Estudos e 159 

Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira. Aprovado “ad referendum” na Congregação, 160 

Of. FE n° 141/2021. 03. Resultado do Concurso para Professor Livre Docente na Área 161 

de Pesquisa em Ciências Sociais Aplicadas à Educação, na disciplina EP 144 – 162 

Metodologia da Pesquisa em Ciências da Educação, do Departamento de Ciências 163 

Sociais na Educação. Parecer DECISE 08/2021. 04. Resultado do Concurso para 164 

Professor Livre Docente na Área de Educação e Sociedade, na disciplina EP 445 – 165 

Sociologia da Educação II, do Departamento de Ciências Sociais na Educação. 166 

Parecer DECISE 04/2021. 05. Resultado da eleição para a composição da 167 

CSARH/FE. Mandato 01/12/2021 a 28/02/2023. Votos depositados: 52. Votos válidos: 168 

48; 92,31%. Votos brancos: 2; 3,85%. Votos nulos: 2; 3,85%. Candidatos: Lucas 169 

Ferreira dos Santos – titular = 46 votos; 95,83%. Raquel Pigatto Vale Menezes – titular 170 



 

= 25 votos; 52,08%. Juliana Marques Lourenço – titular = 21 votos; 43,75%. Simone 171 

Lucas Gonçalves de Oliveira – titular = 19 votos; 39,58%. Sérgio Aparecido de Brito – 172 

titular = 13 votos; 27,08%. 06. Resultado das eleições para representantes docentes 173 

e técnico-administrativos na Congregação. Mandato: abril/2022 a março/2024. 174 

Representantes MS-5: Profa. Dra. Maria Inês Petrucci dos Santos Rosa – titular = 6 175 

votos. Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado – suplente = 4 votos. Brancos = 1 voto. 176 

Nulos = 2 votos. Votantes = 15. Votaram = 13. Representantes MS-6: Profa. Dra. Evely 177 

Boruchovitch – titular = 6 votos. Brancos = 0. Nulos = 0. Votantes = 9. Votaram = 6. 178 

Representantes Bancada Docente: Prof. Dr. André Luiz  Paulilo – titular = 43 votos. 179 

Maria Aparecida Guedes Monção – titular = 43 votos. Soely Aparecida Jorge Polydoro 180 

– titular = 40 votos. Brancos = 2 votos. Nulos = 3 votos. Votantes = 78. Votaram = 63. 181 

Representantes Técnico-Administrativos: Tassiane Bragagnolo – titular = 40 votos. 182 

Leandro Barboza Sobrinho – titular = 32 votos. Luciano Mucini – titular = 20 votos. 183 

Ludmila Fávero Romani Pioli – suplente = 15 votos. Sérgio Aparecido de Brito – 184 

suplente = 15 votos. Sérgio Aparecido de Brito – suplente = 14 votos. Brancos = 4 185 

votos. Nulos = 3 votos. Votantes = 57. Votaram = 51. 07. Resultado das eleições para 186 

representantes docentes e técnico-administrativos na Congregação – cargos 187 

vacantes. Mandato: abril/2022 a março/2024. Representantes MS-3: Profa. Dra. Lilian 188 

Cristine Ribeiro Nascimento – titular = 26 votos. Prof. Dr. Evaldo Piolli – suplente = 18. 189 

Brancos = 2 votos. Nulos = 0.  votos. Votantes = 54. Votaram = 46. Representantes 190 

MS-6: Profa. Dra. Ana Maria Falcão de Aragão – suplente = 6 votos. Brancos = 0. 191 

Nulos = 1 voto. Votantes = 9. Votaram = 7. Bancada docente: Profa. Dra. Ana Lúcia 192 

Guedes Pinto – titular = 35 votos. Profa. Dra. Eliana Ayoub – titular =30 votos. Profa. 193 

Dra. Juliana Rink – suplente = 29 votos; Profa. Dra. Carolina de Roig Catini – suplente 194 

= 27 votos. Telma Pileggi Vinha = 26 votos. Brancos = 1 voto. Nulos = 3 votos. 195 

Votantes = 789. Votaram = 66. Servidores técnico-administrativos. Daniel Catarino 196 

Biscalchin = 42 votos. Brancos = 3; Nulos = 4. Votantes = 57. Votaram = 49. 08. 197 

Resultado das eleições para representantes discentes na Congregação. Mandato 198 

2022. Pedagogia Integral e Noturno: Regilene A. M. O. da Silva = 3 votos. Gabrielle 199 

Rodrigues dos Santos = 3 votos. Brancos = 0. Nulos = 1 voto. Votantes = 668. Votaram 200 

= 4. Licenciatura: não houve inscritos. Pós-Graduação: Viviane Cardoso da Silva = 9 201 

votos. Thiago Zandoná Chaves = 8 votos. Renato Belloti Senicato = 7 votos. Brancos 202 

= 1 voto. Nulos = 2 votos. Votantes = 593. Votaram = 11. Vagas preenchidas: Regilene 203 

A. M. O. da Silva = titular Pedagogia. Viviane Cardoso da Silva = titular pós-graduação. 204 



 

Gabrielle Rodrigues dos Santos = 1° titular bancada discente. Thiago Zandoná 205 

Chaves – 2° titular bancada discente. Renato Belloti Senicato = suplente pós-206 

graduação. Obs.: Será aberto novo processo de eleição para completar os cargos 207 

vacantes. 09. Proposta de calendário para eleição de representantes discentes junto 208 

à Congregação – cargos vacantes. Aprovado “ad referendum” na Congregação, Of. 209 

FE n° 143/2021: 01 representante suplente dos cursos de Pedagogia Integral e 210 

Noturno; 01 representante titular e 01 suplente do curso de Licenciatura Integrada em 211 

Química e Física; 02 representantes suplentes do corpo discente da faculdade, mais 212 

votados entre seus pares, após preenchimento das representações por curso. Período 213 

de inscrição: 23 a 29/11/2021. Período de votação: 01 a 03/12/2021. 214 

Apuração/divulgação resultado: 06/12/2021. Homologação Congregação: 15/12/2021. 215 

Homologação CAD/SG: fevereiro/2022. 10. Proposta de novo calendário para 216 

consulta ao cargo de Coordenador e Coordenador Associado do Curso de Pedagogia 217 

da FE. Mandato: janeiro/2022 a dezembro/2023. Aprovado “ad referendum” na 218 

Congregação, Of. FE n° 144/2021. Período de inscrição: 18 a 26/11/2021. Debate: a 219 

definir com comissão eleitoral. Período de votação: 07 a 09/12/2021. 220 

Apuração/divulgação resultado: 10/12/2021. Homologação Congregação: 15/12/2021. 221 

A Professora Gabriela Tebet fez menção aos itens 03 e 04, parabenizando as 222 

professoras Débora Mazza e Nora Krawczyk pela aprovação no Concurso de Livre 223 

Docência. O Professor Renê Trentin aproveitou para parabenizar as docentes 224 

mencionadas pela realização do concurso e também os candidatos eleitos para a 225 

Congregação. Informou que os cargos vacantes da Congregação teriam eleições 226 

próximas para serem preenchidos. Em seguida, colocou em votação os itens 01 a 10, 227 

os quais foram aprovados por unanimidade. A seguir, o Professor Renê Trentin 228 

passou para o item C. DELIBERAÇÃO, informou que havia também uma pauta 229 

suplementar, tendo em vista assuntos enviados posteriormente. Perguntou se havia 230 

algum destaque a ser feito pelos conselheiros, além do feito pela Direção. Solicitaram 231 

destaques os professores e professoras: Anderson Trevisan para o item 17; Camila 232 

Fior item 12; Miguel Ribeiro item 15; Soely Polydoro itens 22, 26 da pauta comum 233 

e item 01 da pauta suplementar; Gabriela Tebet solicitou itens 08, 09 e 16. O 234 

Professor Renê Trentin reafirmou a inclusão do item 38. Diretrizes gerais sobre 235 

aprendizagem híbrida – Relatório CNE/MEC, ao que todos foram favoráveis. A 236 

Professora Fabiana Rodrigues solicitou inclusão do item sobre uma manifestação 237 

de repúdio diante da decisão do Tribunal de Justiça de São Paulo (TJ-SP) que, em 23 238 



 

de novembro de 2021, decidiu pela manutenção da reintegração de posse da área em 239 

que vivem as 450 famílias no acampamento “Marielle Vive”, do MST. O Professor 240 

Renê Trentin indagou se os conselheiros estavam de acordo com a inclusão, ao que 241 

todos foram favoráveis e passou a ser o item número 39. Em seguida, colocou em 242 

votação os itens não destacados, os quais foram aprovados por unanimidade. b. 243 

DEPARTAMENTOS. 02. Relatório de Atividades Docente – Profa. Dra. Helena Maria 244 

Sant’Ana Sampaio Andery – Departamento de Ciências Sociais na Educação. Período 245 

01/05/2017 a 30/04/2021. Of. DECISE n° 75/2021. 03. Solicitação de adesão ao 246 

programa de professor colaborador – Prof. Dr. Newton Antonio Paciulli Bryan – 247 

Departamento de Políticas, Administração e Sistemas Educacionais, a partir de 248 

10/02/2022, tendo em vista previsão de aposentadoria para 09/02/2022, Of. DEPASE 249 

n° 60/2021. 04. Solicitação de renovação no programa de professor colaborador – 250 

Profa. Dra. Maria José Pereira Monteiro de Almeida – Departamento de Ensino e 251 

Práticas Culturais, Of. DEPRAC n° 94/2021. 05. Solicitação de renovação no 252 

programa de professor colaborador – Profa. Dra. Águeda Bernardete Bittencourt – 253 

Departamento de Educação, Conhecimento, Linguagem e Arte, Of. DELART n° 254 

74/2021. 06. Solicitação de renovação no programa de pesquisador colaborador – 255 

Profa. Dra. Nádia Pedrotti Drabach – Departamento de Políticas, Administração e 256 

Sistemas Educacionais, Of. DEPASE n° 61/2021. 07. Solicitação da Profa. Dra. Telma 257 

Pileggi Vinha, do exercício de atividades simultâneas junto ao Instituto Nacional de Estudos 258 

e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), nos dias 23 e 30/11/2021, Of. DEPE 259 

n° 94/2021. 10. Solicitação de abertura de Processo Seletivo sumário para admissão 260 

de 1 (um) docente em caráter emergencial e temporário, nível MS-3.1 – Professor 261 

Doutor, em RTP, por um período de 365 dias, na área de Educação e Cultura, nas 262 

disciplinas EL774 – Estágio Supervisionado I, EL874 – Estágio Supervisionado II, do 263 

Departamento de Educação, Conhecimento, Linguagem e Arte, Of. DELART n° 264 

72/2021. 11. Solicitação de abertura de Processo Seletivo sumário para admissão de 265 

1 (um) docente em caráter emergencial e temporário, nível MS-3.1 – Professor Doutor, 266 

em RTP, por um período de 365 dias, na área de Teorias das Organizações, na 267 

disciplina EP910 – Estágio Supervisionado I, Gestão Escolar, do Departamento de 268 

Políticas, Administração e Sistemas Educacionais, Of. DEPASE n° 64/2021. 13. 269 

Solicitação de abertura de Processo Seletivo sumário para admissão de 1 (um) 270 

docente em caráter emergencial e temporário, nível MS-3.1 – Professor Doutor, em 271 

RTP, por um período de 365 dias, na área de Educação Escolar, na disciplina EP376 272 



 

– Prática de Ensino e Estágio Supervisionado nos Anos Iniciais do Ensino 273 

Fundamental, do Departamento de Ensino e Práticas Culturais, Of. DEPRAC n° 274 

103/2021. 14. Inscrição – Concurso para Livre Docente na Área de Educação em 275 

Ciências e Matemática – disciplina EL 685 – Conhecimento em Física Escolar, do 276 

Departamento de Ensino e Práticas Culturais. Candidatos: Profa. Dra. Elisabeth Barolii 277 

e Prof. Dr. Christiano Pereira Guerra, Of. DEPRAC nº 106/2021. d. COORDENAÇÃO 278 

DE EXTENSÃO. 18. Proposta de Oferecimento do Curso de Extensão-S EDU-0347 – 279 

Ensino híbrido e letramento estatístico: uma proposta de formação visando o 280 

desenvolvimento profissional de professores de matemática, sob a responsabilidade 281 

da Profa. Dra. Miriam Cardoso Utsumi, Parecer CEFE n° 36/2021. 19. Proposta de 282 

oferecimento do curso de Difusão-S EDU-0348 – Coordenação pedagógica em 283 

diálogo, sob a responsabilidade do Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado, Parecer 284 

CEFE n° 37/2021. 20. Proposta de oferecimento do curso de Difusão-S EDU-0349 – 285 

Ler para transformar: a formação do leitor e da leitora antirracista, construindo pontes 286 

com a relação racial, sob a responsabilidade do Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo 287 

Prado, Parecer CEFE n° 38/2021. 21. Proposta de oferecimento do curso de 288 

Extensão-S EDU-0360 – Os espaços e sua poética na educação infantil, sob a 289 

responsabilidade da Profa. Dra. Maria Teresa Eglér Mantoan, Parecer CEFE n° 290 

35/2021. 23. Indicadores de avaliação da extensão. Of.  Codext n° 24/2021. e. 291 

COORDENAÇÃO DE PÓS-GRADUAÇÃO. 24. Regulamento do Programa de Pós-292 

Graduação em Educação da Faculdade de Educação da Unicamp. Informação CPG 293 

n° 120/2021. 25. Regulamento do Programa de Mestrado Profissional em Educação 294 

Escolar da Faculdade de Educação da Unicamp. Informação CPG n° 115/2021. 295 

PROGRAMA DE PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO. 27. Profa. Dra. Marcela 296 

Bruschi. Ingresso no PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Carmem Lúcia Soares. 297 

Período: 01/03/2022 a 31/03/2024. Informação CPG n° 110/2021. 28. Profa. Dra. 298 

Marcia Stentzler. Ingresso no PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Heloisa Helena 299 

Pimenta Rocha. Período: 01/02 a 31/07/2022. Informação CPG n° 110/2021. 29. Prof. 300 

Dr. Daniel Figueiras Alves. Ingresso no PPPD, Supervisão do Prof. Dr. Carlos Eduardo 301 

Albuquerque Miranda. Período: 07/03/2022 a 07/03/2023. Informação CPG n° 302 

110/2021. 30. Prof. Dr. Allan Kenji Seki. Ingresso no PPPD, Supervisão da Profa. Dra. 303 

Selma Borghi Venco. Período: 01/11/2021 a 31/10/2023. Informação CPG n° 304 

110/2021. 31. Profa. Dra. Ana Gomes Porto. Renovação no PPPD. Supervisão da 305 

Profa. Dra. Heloisa Helena Pimenta Rocha. Período: 01/01 a 31/12/2022. Informação 306 



 

CPG n° 119/2021. 32. Profa. Dra. Maria de Fátima Carvalho. Relatório Final PPPD. 307 

Supervisão da Profa. Dra. Ana Luiza Bustamante Smolka. Informação CPG n° 308 

118/2021. 33. Profa. Dra. Desiré Luciane Dominschek. Relatório Final PPPD. 309 

Supervisão da Profa. Dra. Mara Regina Martins Jacomeli. Informação CPG n° 310 

118/2021. CADASTRAMENTO/CREDENCIAMENTO JUNTO AO PPGE/MP. 34. 311 

Renovação do credenciamento do Prof. Dr. Rui Manuel Ferreira da Silva, como 312 

Professor Visitante junto ao PPGE para coorientar a tese de doutorado da Katia 313 

Aparecida dos Santos Imbó, bem como ministrar disciplinas no PPGE. Informação 314 

CPG n° 108/2021. 35. Renovação do credenciamento do Profa. Dra. Águeda 315 

Bernardete Bittencourt, como Professora Permanente junto ao PPGE. Informação 316 

CPG n° 108/2021. 36. Renovação do credenciamento do Profa. Dra. Maria José 317 

Pereira Monteiro de Almeida, como Professora Permanente junto ao PPGE. 318 

Informação CPG n° 108/2021 37. Manutenção do credenciamento do Prof. Dr. Newton 319 

Antonio Paciulli Bryan, como Professor Permanente junto ao PPGE e Mestrado 320 

Profissional. Informação CPG n° 108/2021.  PAUTA SUPLEMENTAR: 02. Solicitação 321 

de alteração do período de Licença Sabática da Profa. Dra. Adriana Varani, para 322 

realização do Pós-Doutorado, para desenvolvimento do Projeto de Pesquisa 323 

intitulado: “Cotidiano, Temposespaços Escolares e Coletivo em Redes de Formação”, 324 

a realizar-se no período de 180 dias, (de 14/02/2022 a 13/08/2022), junto à 325 

Universidade Federal do Estado do Rio de Janeiro. 03. Inclusão da disciplina EL 774 326 

– Estágio Supervisionado I, disciplina EL 874 – Estágio Supervisionado II e disciplina 327 

EL 485 – Filosofia e História da Educação, para efeito de concurso público. Of. DEFHE 328 

n° 71/2021. 04. Inclusão da disciplina EL 774 – Estágio Supervisionado I e disciplina 329 

EL 874 – Estágio Supervisionado II, para efeito de concurso público. Of. DEPE n° 330 

97/2021. A seguir, o Professor Renê Trentin passou à apreciação dos itens 331 

destacados. 01. Modelo de edital para Concurso de Professor Doutor – Prova de 332 

títulos.  Sugestões dos Departamentos. O Professor Renê Trentin sugeriu retirada 333 

de pauta do item para que pudesse ser discutido na reunião da CEPE extraordinária 334 

a ser realizada no dia 01 de dezembro de 2021 e que o tema retornasse à 335 

Congregação de 15 de dezembro de 2021. Sendo assim, submeteu para votação, e 336 

foi aprovada por unanimidade a retirada de pauta. Nesse momento, a Professora Ana 337 

Horta pediu a palavra para esclarecer o item 23. Informou que a CEFE encaminhou o 338 

Relatório do Grupo de Trabalho “Indicadores de Avaliação de Extensão” para 339 

conhecimento de todos. Salientou que a CEFE fez uma rápida apreciação do Relatório 340 



 

e destacou alguns pontos considerados relevantes para que os Departamentos 341 

pautassem, discutissem e remetessem à CEFE as sugestões no início de fevereiro 342 

para que possam discutir e encaminhar à PROEC ainda em fevereiro. A seguir, o 343 

Professor Renê Trentin passou a palavra à Profa. Gabriela Tebet que pediu 344 

destaque para os itens a seguir: 08. Solicitação de abertura de Processo Seletivo 345 

sumário para admissão de 1 (um) docente em caráter emergencial e temporário, nível 346 

MS-3.1 – Professor Doutor, em RTP, por um período de 365 dias, na área de Cultura 347 

e Educação, nas disciplinas EP912 e EP913 - Estágios Supervisionados III e IV - em 348 

Educação Infantil, do Departamento de Ciências Sociais na Educação. Of. DECISE n° 349 

79/2021. A Professora Gabriela Tebet sugeriu a revisão das áreas possíveis para 350 

concursos na área de Educação Infantil, visto que a de Cultura utilizada em últimos 351 

concursos não representa, necessariamente, a área exposta. Após as colocações, o 352 

Professor Renê Trentin colocou o item em votação o qual foi aprovado por 353 

unanimidade. Em seguida, passou novamente a palavra para a Profa. Gabriela Tebet 354 

que pedira destaque para o item 09. Solicitação de abertura de Processo Seletivo 355 

sumário para admissão de 1 (um) docente em caráter emergencial e temporário, nível 356 

MS-3.1 – Professor Doutor, em RTP, por um período de 365 dias, nas áreas de 357 

História e Filosofia da Educação, nas disciplinas EL774 – Estágio Supervisionado I, 358 

EL874 – Estágio Supervisionado II e EL485 – Filosofia e História da Educação, do 359 

Departamento de Filosofia e História da Educação. Of. DEFHE n° 67/2021. A 360 

Professora Gabriela Tebet observou que o documento enviado aos Departamentos 361 

mencionou a abertura de Processo Seletivo sumário para vaga em disciplinas de 362 

estágios, mas questionou sobre abertura de vagas para disciplinas teóricas, como 363 

constou na abertura do processo seletivo do DEFHE. A Professora Fabiana 364 

Rodrigues explanou que a questão do quadro de docentes do Departamento DEFHE 365 

é desafiadora, principalmente desde 2019, devido ao aumento de oferecimento de 366 

certas disciplinas como obrigatórias em alguns cursos de Licenciatura da Unicamp. 367 

Ressaltou que a contratação para EL485 – Filosofia e História da Educação era em 368 

caráter emergencial e necessário, segundo discussões no departamento. O 369 

Professor Lalo Minto reforçou o posicionamento da Professora Fabiana Rodrigues 370 

em relação à demanda de docentes para disciplina supramencionada e lembrou do 371 

exercício de autonomia dos departamentos para deliberação de demanda segundo 372 

suas especificidades. A Professora Gabriela Tebet pediu para deixar registrado em 373 

ata que não se tratava de uma crítica ao DEFHE, mas uma solicitação de que as 374 



 

informações circulassem de forma mais clara pelos departamentos. O Professor 375 

Alexandro Paixão agradeceu os comentários e críticas recebidas e chamou a 376 

atenção para o teor do ofício sobre a contratação emergencial que solicitava para cada 377 

departamento a indicação da área e disciplina de atuação do interessado. O 378 

Professor Renê Trentin relembrou que os critérios para a contratação emergencial 379 

foram amplamente discutidos na CEPE com a presença de todas as chefias de 380 

departamento. Reforçou que a oportunidade de contratação emergencial surgiu a 381 

partir do pedido orçamentário feito pela Direção à Reitoria em função do cenário 382 

pandêmico e da crise dos estágios presenciais. Rememorou ainda que a contratação 383 

de docentes para disciplinas teóricas não dispensa a necessidade do oferecimento 384 

pelos departamentos das disciplinas de estágio. Após essas considerações, o 385 

Professor Renê Trentin colocou o item em votação o qual foi aprovado por 386 

unanimidade. A seguir, o Professor Renê Trentin passou a palavra à Profa. Camila 387 

Fior que pediu destaque para o item 12. Solicitação de abertura de Processo Seletivo 388 

sumário para admissão de 1 (um) docente em caráter emergencial e temporário, nível 389 

MS-3.1 – Professor Doutor, em RTP, por um período de 365 dias, na área de 390 

Psicologia Educacional, nas disciplinas EL774 – Estágio Supervisionado I, EL874 – 391 

Estágio Supervisionado II, do Departamento Psicologia Educacional, Of. DEPE n° 392 

93/2021. A Professora Camila Fior informou que após ciência de possibilidade de 393 

contratação em disciplinas teóricas, fez nova consulta ao Departamento e solicitou, 394 

portanto, a inclusão da disciplina EL511 – Psicologia e Educação na lista de demanda 395 

de contratação do DEPE, além das disciplinas EL774 – Estágio Supervisionado I, 396 

EL874 – Estágio Supervisionado II já expostas em ofício. O Professor Rogério Moura 397 

apresentou a importância da realização de um projeto da Unidade que entenda, para 398 

além do momento de crise, o fluxo e o panorama das disciplinas de Licenciatura 399 

oferecidas em toda Unicamp, para que seja verificada e atendida as demandas 400 

emergenciais, assim como as previamente urgentes e necessárias. O Professor 401 

Renê Trentin reforçou que uma vez consolidada as contratações, será premente o 402 

esforço conjunto e solidário para alocar as turmas de estágios entre os 403 

departamentos. Após as colocações, o Professor Renê Trentin colocou o item em 404 

votação o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir, o Professor Renê Trentin 405 

passou a palavra ao Prof. Miguel Ribeiro que pediu destaque para o item 15. 406 

Indicação de banca referente ao Concurso para Livre Docente na Área de Educação 407 

em Ciências e Matemática – disciplina EL 685 – Conhecimento em Física Escolar, do 408 



 

Departamento de Ensino e Práticas Culturais. Of. DEPRAC n° 107/2021. Membros 409 

Internos: Prof. Dr. Silvio Donizetti de Oliveira Gallo – FE/Unicamp; Prof. Dr. Guilherme 410 

do Val Toledo Prado – FE/Unicamp; Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim – 411 

FE/Unicamp; Profa. Dra. Ana Lúcia Guedes Pinto – FE/Unicamp. Membros Externos: 412 

Profa. Dra. Denise de Freitas – UFSCar; Prof. Dr. Paulo Rogério Miranda Correia – 413 

USP; Prof. Dr. Rogério Monteiro de Siqueira – USP; Profa. Dra. Ermelinda Pataca – 414 

USP; Profa. Dra. Maria Elena Infante Malachias – USP; Prof. Dr. Cristiano Rodrigues 415 

de Mattos – USP; Profa. Dra. Cancionila Jankovski Cardoso – UFMT; Profa. Dra. 416 

Eliana Borges Correia de Albuquerque – UFPE; Prof. Dr. Marcelo Giordan Santos – 417 

USP; Prof. Dr. Iran Abreu Mendes – UFRN/UFPA; Profa. Dra. Clarilza Prado de Sousa 418 

– PUC/SP; Profa. Dra. Terezinha Valim Oliver Gonçalves – UFPA; Prof. Dr. Renato 419 

Eugênio da Silva Diniz – Unesp/Botucatu; Prof. Dr. Roberto Nardi – Unesp/Bauru. O 420 

Professor Miguel Ribeiro informou que pediu destaque para inclusão do nome do 421 

Prof. Éder Camargo da Unesp/Ilha Solteira, como membro suplente da banca do 422 

concurso do DEPRAC e observou a necessidade de se firmar um protocolo para 423 

composição das bancas de concurso, pois há dificuldades nos procedimentos. Após 424 

as colocações, o Professor Renê Trentin colocou o item em votação, o qual foi 425 

aprovado com uma abstenção. A seguir, o Professor Renê Trentin passou a palavra 426 

à Profa. Gabriela Tebet que pediu destaque para o item 16. Indicação de criação de 427 

programação anual de atividades sobre a educação das relações étnico-raciais ao 428 

longo de 2022, conforme Of. DECISE n° 89/2021. A Professora Gabriela Tebet 429 

apresentou a proposta de criação coletiva de um calendário oficial de programação 430 

anual de atividades de educação das relações étnico-raciais para 2022. A sugestão 431 

era que no início de 2022 fosse apreciado pelas instâncias da FE. Após as colocações, 432 

o Professor Renê Trentin colocou o item em votação o qual foi aprovado por 433 

unanimidade. A seguir, o Professor Renê Trentin passou a palavra ao Prof. 434 

Anderson Trevisan que pedira destaque para o item 17. Alterações no Vestibular 2023 435 

para o Curso 56 – Licenciatura Integrada em Química e Física (área e pesos), Of. CG 436 

121/2021. O Professor Anderson Trevisan informou que a sugestão de alteração de 437 

área e pesos feita pela COMVEST foi aprovada na última reunião da CG e reforçou 438 

que a mudança proposta e aprovada deve ser restrita ao vestibular, sem impactos e 439 

relações com cursos de graduação ou catálogo. Esclareceu que a coordenação de 440 

licenciatura teceu questionamentos à DAC, porém, ainda, sem retorno oficial. Sendo 441 

assim, o solicitou a retirada de pauta do item para aguardar confirmação oficial da 442 



 

DAC. O Professor Renê Trentin submeteu para votação, e foi aprovada por 443 

unanimidade a retirada de pauta. A seguir, o Professor Renê Trentin passou a 444 

palavra à Profa. Soely Polydoro que pedira destaque para o item 22. Realização de 445 

eventos no 1º semestre de 2022, Of. Codext n° 23/2021. A Professora Soely 446 

Polydoro manifestou sua concordância em que os eventos fossem realizados de 447 

forma virtual no 1° semestre de 2022. Entretanto, consultou a possibilidade de realizar 448 

a cerimônia de formatura com os professores e os estudantes de forma presencial, 449 

com transmissão ao vivo aos demais convidados. Sua sugestão seria não limitar como 450 

seria feito, mas que se deixasse em aberto. A Professora Ana Horta agradeceu a 451 

sugestão feita pela professora e apontou que a questão é posta em virtude da 452 

impossibilidade de cobrança de comprovante de vacinação para público externo da 453 

Unicamp. Mas achou interessante a proposta desde que os participantes aceitem. O 454 

servidor Diego Barbosa ponderou sobre a questão de estudantes sem vacinação, 455 

pois poderão ser impedidos de participar da colação de grau presencial. Destacou 456 

também a viabilidade de realização do evento presencial sem delimitação de formato 457 

no momento, mas para ser reavaliada a posteriori, considerando as mudanças no 458 

cenário pandêmico. O Professor Renê Trentin ressaltou que a questão da vacinação 459 

dos estudantes estava sendo normatizada pela Administração Central, ou seja, não 460 

seria possível a presença de estudante no Campus, sem estar devidamente vacinado. 461 

Após as colocações, colocou o item 22 em votação o qual foi aprovado por 462 

unanimidade. Em seguida, o Professor Renê Trentin passa a palavra à Profa. Soely 463 

Polydoro para apreciação do item 26. Regulamento da Comissão de Pós-Graduação 464 

da Faculdade de Educação da UNICAMP. Informação CPG n° 117/2021. A 465 

Professora Soely Polydoro indicou pequenas sugestões de ajustes no texto e 466 

apresentou dúvidas em relação aos regimentos, em especial 3 pontos a serem 467 

desenvolvidos pela CPG: I) Sugestão de inclusão em regulamento de descrição da 468 

participação em Programas multiunidades; II) Ajuste em relação ao artigo 7° do 469 

Regulamento, o qual cita a ausência de gratificação ao Coordenador Associado, que 470 

em seu entendimento, não é a normativa que legisla sobre gratificação; III) Questiona 471 

os motivos pelos quais no processo de inscrição no programa de cotas não foi 472 

especificado no artigo 12º. O Professor Carlos Miguel apontou a ausência do PECIM 473 

no Regulamento. A Professora Cristiane Machado explicou que este documento 474 

advém de um template que atende a toda Unicamp, por isso alguns ajustes ainda 475 

seriam necessários. Manifestou que o Regulamento se comunica com normativas 476 



 

expressas em outros documentos, a exemplo das cotas, por isso a ausência de 477 

informações. Agradeceu a indicação relativa à gratificação e expressou que esse 478 

debate será encaminhado à CPG. O Professor Renê Trentin consultou a 479 

Congregação sobre a conveniência da retirada do documento de pauta para retornar 480 

após ajustes em dezembro ou efetuação das mudanças ainda em reunião da presente 481 

congregação. A Professora Cristiane Machado sugeriu a aprovação do documento 482 

com a inclusão posterior dos acréscimos e menções de documentos externos que 483 

complementam o Regulamento. A Professora Soely Polydoro reforçou a proposta 484 

de Profa. Cristiane Machado para ser aprovado documento pelo critério de mérito e 485 

que a forma de escrita deve ser de responsabilidade da pós-graduação. A Professora 486 

Nima Spigolon apontou que o item trata de deliberação e que isso implica que não 487 

poderá sofrer alterações posteriormente. Sugeriu a aprovação ad referendum após as 488 

alterações serem incorporadas no documento oficial. O Professor Renê Trentin 489 

expôs que, aprovar ad referendum implicaria retirar de pauta e que, na verdade, 490 

naquele momento estavam sendo aprovadas as alterações e confiando apenas a 491 

redação a um momento posterior. A congregação indicaria a direção das alterações. 492 

O Professor Lalo Minto apontou que o mais adequado seria a retirada de pauta para 493 

que fosse reavaliado na CPG e posterior encaminhamento à Congregação. 494 

Acrescentou, ainda, que novos pontos relativos à PRPG seriam possivelmente 495 

incluídos dada à nova demanda existente. A Professora Cristiane Machado em 496 

resposta ao apontamento da Profa. Nima Spigolon expressou que a mudança do texto 497 

seria relativa aos acréscimos de legislação ausentes do Regimento e não à adição do 498 

novas normativas. A Professora Soely Polydoro avaliou os pontos trazidos pelo 499 

Professor Lalo Minto relativos à PRPG e sugeriu a retirada de pauta devido à 500 

mudança de cenário. A Professora Cristiane Machado destacou que o prazo para 501 

envio da documentação é 01/12/2021. A estudante Isis Caniello sugeriu a proposta 502 

de votação do texto pela Congregação juntamente com notas de rodapé referenciando 503 

documentos externos e, para um segundo momento, fossem revisadas apenas as 504 

alterações realizadas em documento. A Professora Nima Spigolon manifestou que 505 

sua consulta foi baseada a um zelo institucional e relativa a um fluxo institucional, não 506 

em relação à retirada de pauta. A Professora Alexandrina Monteiro reforçou a opção 507 

da aprovação solicitando alterações e reorganização do texto, ou aprovação 508 

condicionada, e análise do texto reformulado, via votação ad referendum visando o 509 

cumprimento dos prazos estabelecidos. O Professor Lalo Minto ponderou sobre a 510 



 

menção do PECIM no Regimento da FE e o possível enrijecimento de regimento do 511 

próprio Programa, devido à inclusão em Regimento da FE. Lembrou que em relação 512 

à aprovação da Política de Cotas ocorrida na Congregação, a inclusão ocorre em um 513 

edital de Seleção de Processo Seletivo, e não em Regimento da CPG. A Professora 514 

Gabriela Tebet sugere a votação de forma separada, conforme manifestação de 515 

propostas realizadas pela Profa. Soely Polydoro via chat. O Professor Carlos Miguel 516 

destacou a mudança de termos “é proposta” e “participa do PECIM” em relação ao 517 

texto exposto pela Profa. Soely Polydoro em chat. A Professora Soely Polydoro 518 

manifestou que expôs no chat algumas propostas e concordou com a proposta da 519 

estudante Isis Caniello de agregar posteriormente as revisões e reforçou a importância 520 

da realização das correções ortográficas no documento. O Professor Renê Trentin 521 

confirma as duas propostas ocorridas: I) Aprovação de documento original e 522 

reformulação de ajustes em momentos futuros; II) Votação de mudanças com os 523 

pontos levantados pela Profa. Soely Polydoro. Votação realizada: Proposta 1 – 13 524 

votos. Proposta 2 – 3 votos. Abstenções – 4 votos. Em seguida o Professor Renê 525 

Trentin informou que a Proposta 1 foi a mais votada, portanto, o documento original 526 

foi aprovado e os ajustes seriam feitos oportunamente e apresentados na 527 

Congregação. O Professor Renê Trentin passou para o próximo item destacado. 01 528 

– PAUTA SUPLEMENTAR: Resolução CPG 01/2021, que define e disciplina a forma 529 

de tratamento da verificação de plágio em dissertações e teses e instrui sobre os 530 

procedimentos a serem adotados, Informação CPG 122/2021. A Professora Soely 531 

Polydoro teceu sugestões acerca da Resolução:  a) no item 3.1 fosse encaminhado 532 

ao Orientador e ao estudante o Parecer de Análises sobre o Plágio; b) no item 4 533 

subdividi-lo, dadas as temáticas apresentadas; c) no item 5, revisar o fluxo temporal 534 

devido aos prazos e possíveis alterações de projetos. A Professora Cristiane 535 

Machado expressou que há expectativa de reavaliação de prazo após 06 meses de 536 

vigência da normativa. O Professor Renê Trentin expôs à Congregação a sugestão 537 

de incorporação dos apontamentos realizados pela Profa. Soely Polydoro e aprovação 538 

do texto que será submetido à análise da experiencia. Após votação, o item foi 539 

aprovado por unanimidade mediante incorporação de sugestões da Profa. Soely 540 

Polydoro. Em seguida, o Professor Renê Trentin passou a palavra ao Prof. Rogério 541 

Moura que redigiu um texto sobre o item 38. Diretrizes gerais sobre aprendizagem 542 

híbrida – Relatório CNE/MEC, conforme texto reproduzido: A Congregação da 543 

Faculdade de Educação tomou ciência do documento “Diretrizes Gerais sobre 544 



 

Aprendizagem Hibrida, do CNE, e manifesta sua discordância das proposições ali 545 

apresentadas, da forma como o documento foi elaborado e, sobretudo da proposição 546 

de um projeto de resolução referente ao Ensino Híbrido no atual contexto. Somos 547 

enfaticamente contrários à Instituição de Diretrizes para a Aprendizagem Híbrida, 548 

considerando o momento político, econômico e sanitário (Pandemia) que vivemos, 549 

mas especialmente pela necessidade de um prazo maior para discutir e avaliar a 550 

repercussão e o impacto do Ensino Híbrido na Educação Brasileira”. Em consonância 551 

com as incorporações de ajustes apresentados pela Congregação, o Professor Renê 552 

Trentin colocou o item em votação o qual foi aprovado por unanimidade. Em seguida, 553 

passou a palavra à Professora Fabiana Rodrigues, que pedira inclusão do item 39. 554 

Manifestação de repúdio diante da decisão do Tribunal de Justiça de São Paulo (TJ-555 

SP) que, em 23 de novembro de 2021, decidiu pela manutenção da reintegração de 556 

posse da área em que vivem as 450 famílias no acampamento “Marielle Vive”, do 557 

MST. A Professora Fabiana Rodrigues compartilhou a nota para apreciação da 558 

Congregação ficando a mesma ajustada após contribuição dos membros como segue: 559 

“Nota de Repúdio – reintegração de posse acampamento Marielle Vive. ‘A Faculdade 560 

de Educação da Unicamp manifesta repúdio diante da decisão do Tribunal de Justiça 561 

de São Paulo (TJ-SP) que, em 23 de novembro de 2021, decidiu pela manutenção da 562 

reintegração de posse da área em que vivem as 450 famílias no acampamento 563 

Marielle Vive do MST. Considera-se a decisão gravíssima, pois o país encontra-se 564 

diante da pandemia de Covid-19 e seus terríveis desdobramentos humanitários, que 565 

colocaram mais da metade da população brasileira em situação de insegurança 566 

alimentar. As famílias estão no território há mais de 3 anos e 7 meses, local onde 567 

constituíram uma horta produtiva que alimenta seus moradores, produz para o 568 

comércio da região e ainda garante ações solidárias de doação de gêneros agrícolas. 569 

A plantação realizada no acampamento é com base agroecológica e prevê a 570 

recuperação ambiental da área, anteriormente improdutiva e alvo de especulação 571 

imobiliária. O despejo destas famílias, nesse momento em que o Brasil vive uma 572 

profunda crise, econômica e humanitária, significa deixar à própria sorte adultos e 573 

crianças que se organizaram dignamente para transformar uma terra que não cumpria 574 

sua função social em espaço produtivo e ecologicamente sustentável. A Faculdade 575 

de Educação se solidariza com as famílias e o Movimento dos Trabalhadores Sem-576 

Terra que neste momento enfrentam estes ataques contra a vida, tornando ainda mais 577 

precárias as condições de existência. Portanto, defende a imediata revogação da 578 



 

decisão do TJ-SP’.”. Após as colocações, o Professor Renê Trentin colocou o item 579 

39 em votação o qual foi aprovado por unanimidade. Em seguida, o Professor Renê 580 

Trentin encerrou a reunião agradecendo a presença de todos. Nada mais havendo a 581 

tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Diretoria da Faculdade de 582 

Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto à apreciação dos 583 

senhores conselheiros. Cidade Universitária “Zeferino Vaz”, 10 de dezembro de 2021.  584 


